

32 pueblos mantienen su censo a cero

Linares de Bricia, Valdelacuesta, Retortillo y Llano de Mena pasan a engrosar en 2009 la lista de entidades sin vecinos

I.P. / Burgos

Rafael López Gómez aparece en 2009 como el único vecino empadronado en Casares, perteneciente al municipio de Merindad de Cuesta Urria. En 2008 y 2007, este pequeño pueblo figuraba, sin embargo, en el listado de entidades despobladas de la provincia de Burgos. Es una de esas localidades burgalesas que aparece y desaparece del listado del INE sobre el movimiento demográfico. En algunos casos, ni el alcalde del municipio sabe con certeza a qué se debe ese empadronamiento, aunque los casos más frecuentes suelen estar relacionados con el coto de caza, con jubilaciones y regreso al pueblo natal, con atención sanitaria, con alguna posible subvención o



Durante el último año se han censado, sin embargo, habitantes en las entidades de Casares (1), Bezares (1), Robredo de Zamanzas (5), Villarias (3) y La Cabañuela (3).

Luis López Araico

con la incorporación a alguna explotación agrícola o ganadera, como sucedió el pasado año en el caso de La Cabañuela (Merindad de Río Ubierna), entidad despoblada en 2008 y 2007, pero que en 2009 aparece en el censo con 3 vecinos, dos varones y una mujer, trabajadores en la finca ganadera de Bañuelos. También parece ser este el caso de Bezares, que también el pasado año ganó un vecino, obrero de una granja. Robredo de Zamanzas, en el Valle de Zamanzas, y Villarias han desaparecido igualmente del listado de pueblos despoblados y ahora 5 y 3 vecinos, respectivamente, pueblan sus casas.

Las pérdidas por las ganadas, ya que en el censo de 2009 -nomenclátor a 1 de enero, como es habitual en las estadísticas- aparecen 4 nuevos pueblos despoblados, con lo que la lista de ese año registra un total de 32 entidades en las que el censo es 0. Se trata de Linares de Bricia (perteneciente al Ayuntamiento de Alfoz de Bricia), Valdelacuesta (Merindad de Cuesta Urria), Retortillo (Torrepadre) y Llano de Mena (Valle de Mena). Es, con mucho, el Ayuntamiento de Valle de Mena el que cuenta con un mayor número de entidades despobladas, concretamente 14 en 2009; esta situación no es reciente, sino que se remonta a décadas atrás, ya que en el listado del INE de 1996, ya era el municipio con más pueblos sin habitantes, 11 ese año. La dispersión, las dificultades orográficas, la pérdida de competitividad ganadera y la emigración al País Vasco son los motivos fundamentales que han llevado a la pérdida de población en esta Ayuntamiento del norte de la provincia.

El resto de municipios afectados por la despoblación en los últimos años son Belorado, Torrepadre, Merindad de Cuesta Urria, Alfoz de Bricia, Abajas, Los Altos, Carcedo de Bureba, Cerratón de Juarros, Junta de Villalba de Losa, Merindad de Sotocueva, Sargentos de Lora, Sotresgudo, Valle de Manzanedo y Villarcayo Merindad de Castilla, como se refleja en el gráfico superior. Desde 1996, se vienen repitiendo prácticamente los mismos nombres, con variaciones anuales de altas y bajas que suelen coincidir con los conocidos como diseminados, en su mayoría granjas o explotaciones agrícolas. Como curiosidad, en el censo de 1996, con 33 las entidades despobladas, Villorobe figura como municipio desaparecido al ser 'tragado' por el pantano, pero sus vecinos pasan a incorporarse al municipio de Villasur de Herreros.